

# EL COMPOSTELANO

PUBLICASE POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

FRANQUEO CONCERTADO

Año XIX

Oficinas: Enríquez, 34

Santiago, miércoles 23 de febrero de 1938

Teléfono número 1387

N.º 5.270

## EL AVANCE NACIONAL CONTINUA A YER EN TERUEL

### PARTE OFICIAL DE GUERRA

Salamanca, 22.—Parte oficial de guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día de hoy:

Durante la noche última nuestras victoriosas tropas vencieron combatiendo los núcleos enemigos de resistencia que se mantenían en Teruel, los cuales quedaron completamente reducidos a las ocho de la mañana, hora a la que se ocupó totalmente la ciudad. Se cogió en ella gran número de fusiles y armas automáticas y más de 3.000 prisioneros, entre ellos el jefe de Estado Mayor de una división y varios jefes, oficiales y comisarios.

También ha continuado hoy nuestra progresión hacia el Sur, ocupando las lomas de las Casillas, Coscollar, cota 972, el Castellar, el pueblo de Castravo, la ermita de Castralvo y las cotas 971, 988 y 965.

Otras fuerzas han limpiado de enemigos el valle del Turia, enlazando con las anteriores. En esta parte del campo de batalla se han hecho otros 400 prisioneros. El número de muertos del enemigo recogido por nuestras tropas pasa de dos millares, viéndose otros muchos más en el campo. Han caído en nuestro poder una batería antiaérea, dos depósitos de viveres y enorme cantidad de municiones.

Por nuestra artillería antiaérea ha sido derribado un avión enemigo de los llamados «Ratas».

Son totalmente falsas las noticias dadas en el parte rojo de ayer, relativas a un fantástico triunfo aéreo del enemigo. Sin duda tratan de desvirtuar las enormes derrotas que se le infligieron, tanto en tierra como en aire, donde perdieron 11 aviones seguros, continuando así su tan desacreditada táctica de propalar victorias imaginarias ya que no pueden darlas reales.

Salamanca, 22 de febrero 1938. Segundo Año Triunfal.

### Crónica de «El Tobib Arrumi»

Como de costumbre insisto en que el movimiento se demuestra andando, es decir, que en la toma de Teruel no influyó para nada en el desarrollo del gran plan del Generalísimo, en el que la conquista de la ciudad era un mero incidente, a pesar de que los rojos creen que hemos hecho un esfuerzo supremo para reconquistar la ciudad.

Prueba de que no es así, es que hoy ha continuado el avance hacia el Sur de la capital, para alejar el frente a varios kilómetros. En este avance se han tomado el pueblo de Castravo, loma Coscollar, y Castellar, haciendo un duro escaramiento en las unidades de la división Lister.

Volviendo a Teruel, Radio Barcelona ha comunicado hoy la noticia de que ha desalojado prácticamente a todos los defensores, que se llevaron hasta el último día. Dicen que esta salida se llevó a cabo bizarramente con una incursión audaz que hicieron por el valle del Turia.

Y he dicho en mi primera crónica como un grupo de guardias de Asalto intentó evadirse por ese camino, pero no lográndolo. La demostración está en el número de prisioneros que hicimos dentro de Teruel, que pasa de cuatro mil, entre los que figuran un centenar de jefes, oficiales y comisarios políticos, entre ellos el comisario principal de la brigada del Campesino.

La ciudad está muy destruída y se encuentra en un estado de abandono verdaderamente repugnante. La suciedad es tal que el hedor se hace insostenible en las calles y casas. Comparemos esta manera de proceder de los rojos con la que nos singulariza a nosotros, pues no pueden negarnos que en Bilbao, Santander y Gijón a los pocos días de haberse estas capitales bajo nuestros mandos volvían a estar limpias y ordenadas sus servicios, pero ellos cogieron un Teruel perfectamente organizado y nosotros lo encontramos convertido en un verdadero muladar.

El dirigente rojo Negrín, sigue haciendo de tonto de circo. Un periódico francés publica unas declaraciones suyas que reproducimos en primera plana *La Vanguardia* del 18 del corriente mes. Dice: «El deslumbrante éxito conseguido por el ejército republicano en Teruel que Franco no ha podido recuperar a pesar de los gigantescos esfuerzos que ha hecho desproporcionados con el valor de la ciudad, ha sido el primer resultado tangible de ese espíritu de organización que penetra hoy en todas las actividades de la España nacional». Y termina diciendo: «La victoria de Teruel es la de la fe y también la de la preparación».

Después de esta doble vista de Negrín, no caben comentarios. Si lo de Teruel es para ellos la victoria de la fe y de la preparación, lucidas quedan y hasta el avance de un resurgimiento republicano en la España roja.

¡Cuándo se cansará este distinguido biólogo de hacer el ridículo! Y volvamos a la gran victoria lograda hoy por nuestro Ejército

en Teruel. Yo quisiera que en vuestros cerebros quedaran grabados para siempre los nombres de los jefes que intervinieron en esta operación, que son el General jefe del Ejército del Norte, Fidel Dávila, el general Vigón, jefe del Estado Mayor de este Ejército, los generales Yagüe, Varela, Aranda, Martín Alonso, Barua y Monasterio.

Todos ellos han mostrado una vez más su pericia y su valor y merecen el bien de la Patria y la emoción de nuestro recuerdo. Pero con ellos y aún por encima de ellos, recordad el nombre del teniente coronel Tejero, muerto hace tres días, cuando al frente de sus soldados venció la resistencia de las últimas posiciones enemigas, y el del heroico aviador capitán Haya, cuyo nombre quedará escrito en las gloriosas páginas de la aviación española como uno de los caballeros del aire.

Con todos ellos y por encima de todos ellos, recordad al animador de nuestra redención, el que constantemente vigila los pasos de nuestra recién nacida España, inspirado por la Providencia, para bien de todos los españoles. ¡Viva España! ¡Viva el Ejército! ¡Viva Franco!

### Un «record» judicial

El Ministerio Fiscal de la Urss, ha publicado una estadística judicial oficial en la que figura un dato que es todo un «record»: el número de condenas a muerte preferidas por los Tribunales soviéticos desde mayo a diciembre de 1937. La cifra se eleva a 6.238 condenas.

### «Vals Real». Estreno en el Principal

Mañana, jueves de moda, y siguiendo la trayectoria de estreno que para su público selecto de los jueves tiene preparada, estrenará la preciosa y original película «Ufa» de la selección «Simpatía por España», «Vals Real».

Ya el título de la película nos revela el ambiente de aristocracia, de distinción, de fino y delicado sentimiento que orienta el tema de este film, cuyas normas sentimentales, y cuyos ambientes egregios, son realizados por el arte insuperable de la «Ufa».

«Vals Real», animado por una música deliciosa, realizado en la fastuosidad de auténticos palacios, y en el ambiente principesco de una espléndida corte alemana del pasado siglo, es una muestra más del cuidado y pericia constructiva de la «Ufa», y del talento de sus grandes realizadores.

La encantadora Camila Horn figura ideal de las más bellas novelas cinematográficas, da el tono espiritual y exquisito de su personalidad a este film, cuya trayectoria emotiva se desenvuelve entre bellos ritmos de música y deliciosas aventuras cortesanas.

Gustavo Holz, el galán de irre-pochable elegancia y varonil

continente, compone a través de las gratas escenas de este film, un papel de indudable atractivo.

«Vals Real», es una de las más bellas que la «Ufa» presenta en esta temporada 1938, y tanto su asunto como su realización respaldan un criterio de fina y aristocrática selección, encuadrada en la maravillosa esplendidez de regios palacios y vestida con la fastuosa y cortésana elegancia palaciega de sus espléndidos ambientes.

«Vals Real», es un film adecuado al público selectísimo de los jueves de moda en el Principal.—7.

### Mandamientos del buen español

Publicados en 1925 en la Prensa barcelonesa, Edición Monumental, revisada por su autor, para repartir en España y Colonias de Extranjero:

I. Amar a España sobre los demás países, como se ama a la madre propia sobre todas las madres; participar en sus penas y alegrías, y rendir culto: a su lengua, himno y bandera.

II. Nunca hablar mal de España, como jamás habla de su madre, el que es bien nacido; al contrario, disculpar siempre sus errores, sosteniendo la bondad de su intención.

III. Ni en España ni fuera de ella, armar querellas ni promover rivalidades con hermanos de raza, ni fomentar odios contra otros países; pero, en los demás casos, proceder con amor y dignidad.

IV. Honrar cuantos murieron o trabajaron por España; a los que la exaltaron con su esfuerzo; a quienes mueren o trabajan por ella, y a los bienhechores de la Humanidad.

V. Laborar constantemente por la grandeza de España, y hallarse dispuesto en todo momento a sacrificar vida y hacienda: por su Ley, integridad, independencia y honor.

VI. Alabar y preferir las cosas de España, y dar muestras de verdadero patriotismo, empleando en ellas honradez, generosidad, protección, iniciativas y dinero.

VII. En país extranjero, conducirse como en casa ajena; pero jamás dejar de orgullecerse, por llamarse español; auxiliarse como hermanos, y procurar siempre, elevar el prestigio de España.

VIII. En vez de codiciar las riquezas del ajeno país, esforzarse constantemente por acrecentar las del propio, para lograr con ello: disminuir la emigración y aumentar la prosperidad de España.

IX. Tener voluntad, sanos ideales y mucha higiene; ser cristiano, trabajador y económico; y amar intensamente: la familia, pueblo y región, como partes integrantes de España.

X. Recordar que España, es madre de más de veinte naciones a quienes antaño civilizó, y, hoy, goño, debe mostrarles amor y buenos ejemplos de humanitarismo, justicia y espiritualismo.

### RESUMEN

Estos diez Mandamientos, se encierran en dos: en servir y amar a España, y contribuir al mayor progreso y perfección del Mundo; ideales que deben ser el afán de todo buen español.

EL AUTOR,

José Ballesteros Curiel.  
(O' Juliet Becurl).

### Santiago y La Coruña

#### Contestación a «Corzanes»

Por la obra ingente y maravillosa de unos entusiastas y beneméritos compostelanos, a quienes debemos admiración y gratitud perennes, tiene Santiago uno de los mejores campos de aviación del mundo, con el que, pese a quien pese, no puede competir el de ningún otro pueblo de España.

De este inmenso y hermoso campo, que es nuestro incomparable «Aeropuerto Compostela», sale y entra, diariamente, un avión de línea, portador, en todos sus viajes, de un número considerable de viajeros, prae-

inequívoca de la importancia de la carrera aérea, que une y pone en contacto poblaciones hermanas, acercándolas y aproximándolas en la significación y en la grandeza de su historia.

De estos viajeros, muchos no son de Santiago; pero, para poder disfrutar del placer de un viaje aéreo, vienen aquí con la antelación debida, dando por bien empleada su permanencia en la vetusta y monumental Compostela, que cuenta con suficientes motivos de atracción para hacer interesante y provechosa la estancia en ella.

Es «Corzanes», escritor coruñés, el que se lamenta, injustamente, de tener que hacer noche en Santiago para viajar en avión. Y la Coruña, ciertamente, no puede, no debe, no tiene derecho a hablar así, porque para mil menesteres, para mil cosas tenemos nosotros que ir allí, a veces con pérdida de días, v. gr. asuntos del Gobierno Civil, de la Delegación de Hacienda, de la Audiencia, de la Diputación, de quintas, etc., y no hacemos la menor exteriorización de disgusto; antes al contrario, nos agrada pasar unas horas en la capital de la provincia, rebosante de animación y desbordante de vida, a donde afluyen todos los pueblos que la integran, gracias a la liberalidad maternal de Compostela, que dio su sangre a la Coruña, lo mejor que tenía, para quedarse exhausta y anémica, y, en pago a su gran generosidad, recibir los desdenes de su hija, o si se quiere, las amenazas de una negación de vida, prefiriendo, antes que hacer noche en Santiago, realizar el viaje en tren o en automóvil, a pesar de sus molestias, en tanto no cuente con su propio aeropuerto.

A este lenguaje de egoísmo y de ingratitude, debe contestar Santiago con el despertar de su conciencia ciudadana, de su civismo y de su fe, proponiéndose, resueltamente, en una decisiva y fecunda actuación, recobrar el sentido de la realidad, a fin de ver claro el porvenir de sus destinos y laborar por ellos con tesón, con energía, con constancia, con el máximo entusiasmo, sin detenerse ante nada ni ante nadie, porque Santiago puede y debe obrar así, habida cuenta de la carencia total de medios de vida, no obstante su rango tradicional e histórico, hasta el extremo de pasar por el dolor de sentirse asfixiado, empobrecido, de pauperado, víctima de una terrible y mortal inanición.

No; no es posible continuar más tiempo en este triste estado de decrepitud y de agonía, estado que llegó a borrar el carácter de Santiago, haciéndole perder su fisonomía y su personalidad, todo lo que tenía de grande, para parecerse a una aldeana, con sus calles sucias y sus «corredoiras» intrasitables.

Santiago de Compostela, este Santiago que llena hoy España y el mundo, pronunciándose en todas partes su nombre con respeto y veneración, no puede, no debe permitir que su único medio de vida sean los estudiantes, actualmente desmenuados por los frentes de batalla, en donde estudian y aprenden, con las suaves lecciones de la abnegación y del sacrificio, el amor a Dios y a España, para regresar hechos héroes y con el grado de «Doctor Honoris Causa», ganado en la dura contienda contra los enemigos de la civilización, de la Iglesia y de la Patria.

Santiago de Compostela, madre de Galicia, tiene que pedir, con toda razón y con toda justicia, lo que le pertenece por derecho propio, y por razones geográficas e históricas: la capitalidad de la provincia, en primer lugar, con su Diputación, y luego sus Regimientos, su Escuela de Veterinaria, su Zona, su Audiencia Provincial, todo, absolutamente todo lo que ha sido y es suyo y le corresponde, pues no hizo más que prestarlo, mientras no lo necesitase, y hoy lo necesita, para poder vivir.

Para ello, es necesario, de todo punto indispensable, un cambio radical de conducta, emprendiendo el camino de la actuación firme y segura, porque solo así nos haremos dignos de Santiago y de España, abriéndoles horizontes y trazándoles rutas, por

### UNAS SESENTA MIL BAJAS

Zoragoza, 22.—En el curso de las operaciones de últimos días que han coronado hoy con la conquista de Teruel, fueron hechos más de diez mil prisioneros marxistas.

El número de bajas del enemigo, contando muertos prisioneros y heridos, no baja de sesenta mil.

Nuestro Ejército ha tenido poquísimas bajas, pues una vez más la dirección de Franco de las operaciones lo ha consagrado como uno de los mejores estrategas del mundo.

La movilización de grandes masas de artillería y de aviación y los movimientos envolventes han aborrido una gran cantada de sangre.

donde entren a raudales las nuevas auras de un brillante y esplendoroso resurgir, que nos haga grandes y admirables en todas las manifestaciones de la vida, hasta ser envidia de los demás pueblos y el legítimo orgullo de España.

¡Corporaciones! ¡Entidades! ¡Santiagueses todos! Unámonos, en apretado haz, para salvar a Santiago y engrandecer a España.

¡Viva Santiago! ¡Viva España! ¡Arriba España!

Andrés Sánchez G. Adanza.

Compostela

### La «supervedette»

Miaja, el modesto Miaja, ha estado en Barcelona, y claro está: ha hecho declaraciones. Muy modesto. He aquí un fragmento de lo que se le preguntó con un redactor de *El Diluvio* (9 del corriente):

«—Aquí se le admira mucho y en cuanto el pueblo se entere de que está entre nosotros, ya verá usted —le dijo un repórter—»

«—Ya lo sé, y en cuanto a demostraciones ya sé que soy la «vedette».

Textual. ¿Qué esperan en Hollywood?

### El Consejo de Ministros celebrado ayer

Burgos, 22.—A las cuatro y media de la tarde comenzaron a llegar al Palacio del Generalísimo los ministros para asistir al Consejo.

El primero en llegar fue el vicepresidente, general Gómez Jordana, y después en cortos intervalos, lo hicieron los ministros de Hacienda, Obras Públicas, Organización Sindical, Industria y Comercio, Defensa Nacional, Orden Público, Agricultura y Educación Nacional.

El del Interior acudió al Palacio del Generalísimo a primera hora de la tarde.

El de Justicia no asistió a la reunión por encontrarse enfermo.

Poco después de las cinco de la tarde quedaron reunidos los ministros en Consejo en el despacho oficial del Generalísimo.

A las cuatro y media de la tarde acudió a la residencia del Generalísimo el Administrador Apostólico de Vitoria, Dr. Laurzica, que fue recibido por el Caudillo.

El Consejo de Ministros estuvo reunido seis horas, y terminó a las once de la noche.

Después de las once de la noche fueron recibidos los periodistas en el Ministerio del Interior por el señor Serrano Suñer, quien les facilitó una referencia verbal de lo tratado en el Consejo.

Dijo que la reunión había comenzado con unas palabras del general Gómez Jordana en nombre de todos los ministros de fe licitación al Generalísimo como artífice de la gloriosa victoria de Teruel, y al general Dávila, jefe del Ejército del Norte, que se ha cubierto de gloria.

Nuevamente examinó después el Consejo con gran amplitud el texto de la Carta de Trabajo que fue aprobada, y que se someterá al Consejo Nacional de FET y de las JONS, que será convocado mañana.

Se ha aprobado un decreto regulando el cultivo y mercado interior del maíz.

Otro decreto aprobando el Reglamento del Instituto Geográfico y Estadístico.

Se examinó la situación política internacional y se estudiaron varios proyectos pertenecientes a distintos Ministerios.

El general Gómez Jordana permaneció toda la mañana en su despacho preparando los diversos asuntos que llevaría al Consejo de esta tarde.

Recibió la visita del Ministro de Agricultura, con quien mantuvo una extensa conferencia.

El ministro de Hacienda acudió temprano a su despacho oficial y se dedicó a preparar la labor para la reunión de la tarde. Recibió al señor Betanzos.

El señor Suances despatchó con los jefes de dependencia, y a mediodía recibió la visita de los altos funcionarios de la Embajada de Italia.

El ministro de Obras Públicas regresó a San Sebastián a primera hora de la tarde.

### Hitler contesta a Franco

Burgos, 22.—El Führer contestó al telegrama que le ha dirigido el Generalísimo Franco, haciendo votos por el éxito de la lucha contra el bolchevismo destructor, para la consecución de una España floreciente.

### Una crónica sobre Teruel

Frente de Teruel 22.—Por las calles de Teruel, también el día se había vestido de luz y de fiesta, cuando a primeras horas de la mañana, a la entrada de Teruel se abrazaban emocionados ante mis ojos el general Martín Alonso y el general Varela. Era el final preciso, exacto, de la operación amplia y magistral de estos días.

En el objetivo último se encontraban y unían las dos alas, que se unían también con el Norte de Teruel el Guadalquivir y el Alfambra, para formar el Turia, que sigue hasta Valencia.

Por detrás, con los jefes y soldados en la gloria de una mañana clarísima donde se disolvían los últimos incendios y los últimos pacos, paseábamos con intensa emoción por la calle de Teruel.

Más que el valor estratégico, geográfico de la plaza, flotaba en el ambiente el valor simbólico que los rojos se empeñaron en darle. Allí quisieron ellos llevar la guerra, allí quisieron medir sus fuerzas, que proclamaron al mundo; reorganizadas e inventadas, ellos fueron los que se empeñaron en que la batalla tuviera lugar en estas ásperas tierras torolenses, perdidas para ellos desastrosamente ante el mundo entero, por ellos convocado a la partida. Ellos quisieron las altas y frías tierras torolenses, para freírse a ver cual de los dos tenía más fuerza.

Mala idea escoger para esto la tierra de Aragón. El forcejeo ha sido duro, y esto que tenía que acabar así, los rojos totalmente vencidos con vergüenza y dolor.

A medida que avanzamos por las calles de Teruel, nos salen al paso señales inequívocas de la furia destructora de los que poco estuvieron en posesión de la ciudad. Se hallaron completamente desvalijados los armarios de la Catedral y habían bajado al famoso «tórico».

Todo aquello a las tres de la tarde, cuando no se oía ni un tiro y nuestros soldados se paseaban sonrientes por aquellas calles. ¡Y que caras de asombro las de estos prisioneros de la brigada del Campesino, copada y deshecha en Teruel, en el Teruel expoliada ante el mundo durante un mes, por la canalla marxista!

Claramente se percibían los destrozos causados en el Gobierno civil, las ruinas dantescas del Seminario con sus enormes embudos en medio y los restos del

«Una reliquia del Apóstol Santiago en Inglaterra?» Libro interesante y nuevo. Adquiéralo y medite

severo retablo barroco, coronado por una Santísima Trinidad gigantesca e intacta. Aquí, en estas ruinas se sostuvieron varios hombres durante veintitantos días, demostrando a los cobardes dirigentes marxistas el valor de los verdaderos españoles, no los cobardes como el «Campesino», que escapó veinticuatro horas antes de ser nuestra la ciudad.

Todavía al salir de la ciudad ed las útims esquinas, mis ojos tropezaron con un montón de papeles tirados en el suelo, entre los que se destacaba un montón de diarios rojos de fecha reciente. Grandes titulares rojos y sobre todo, un gran título de mayúsculas: «Tenemos al mundo civilizado con nosotros». Y luego como un irónico comentario sobre el montón, un diario de ayer, limpio, honrado, aragonés y un título sencillo, cosa ingenua: «Mister Eden ha dimitido».

NOTICIAS

De ciento doce años de edad ha muerto en Espasante (Orti-gueira), Andrea Ojea Fernández.

La Junta Directiva de la Congregación de San Estanislao recuerda a todos los congregantes la costumbre de velar por turno ante el Santísimo Expuesto, durante los días de Carnaval. Los que quieran dar sus nombres para esta vez haganlo cuanto antes, a fin de utilizar las listas antes del sábado por la mañana. ¡A salvar a España por la oración y el sacrificio!

Después de penosa enfermedad extinguió su vida el aventajado alumno de quinto año del Instituto, don Domingo Vidal Ríos.

Muy querido de sus profesores y compañeros; de los primeros por el cariño con que seguía sus estudios y de los segundos por la bondad de su carácter.

Su cadáver fué conducido a la parroquia de Santa María de Bayo, en cuyo cementerio y en el panteón de familia, recibió sepultura después del funeral de entierro celebrado en dicha iglesia y al que asistieron no solo los vecinos del Ayuntamiento de Zas, al que pertenece aquella feiglesia, sino también muchos de Santiago.

A los padres del malogrado joven, nuestros buenos amigos el subdelegado de Medicina, don Aurelio Vidal Domínguez y su esposa D.ª Esperanza Ríos Noya, lo mismo que a los hermanos del muerto y demás familiares damos el más sentido pésame.

Mañana celebra sus cultos la Asociación de los Jueves Eucarísticos. Las Misas de Comunión serán a las ocho y ocho media y la Hora Santa a las cinco y media. Estos cultos serán aplicados por la intención de D.ª María Rivera de Bacariza.

En el Manicomio de Conjo dejó de existir María Josefa Modesta Nogueira Díaz, de 64 años, soltera, natural de Ferrol.

En la Archicofradía del Glorioso Apóstol Santiago se ha recibido atenta contestación a la feicitación que se ha dirigido a S. S. El Papa con motivo del aniversario de la coronación y elevación al Soli Pontificio, envían con tal objeto el Delegado del Vaticano cariñoso saludo y la bendición para todos los archicofrades.

Extinguió su vida en el Asilo de Ancianos Desamparados del Camino Nuevo, Angela González Raposo de 63 años, viuda, natural de esta ciudad.

Inscripciones de nacimientos hechas hoy en el Registro Civil: Luis Liste B.anco, Rosa Marcuño Buján, Salvadora Vila Fontán, María Victoria Fernández Silva y E. las Silva Santos.

En la barriada de Sar rindió su vida al Señor, de 13 años, Rosa Otero Vidal.

THA - CHI - KON

Se publicó una orden disponiendo la apertura de un cursillo para la habilitación de artificieros provisionales.

Se celebrará en la Pirotecnia Militar de Sevilla, y Parques de Artillería de La Coruña, Burgos, Valladolid, Ceuta y Melilla.

Las plazas serán 30 para Sevilla, y 10 para cada uno de los Parques restantes. El plazo de admisión de instancias terminará el 6 de marzo y el cursillo dará comienzo el 14 del mismo mes.

El martes, 1.º de marzo, darán comienzo en la iglesia conventual de San Pelayo, los ejercicios del mes de marzo, consagrado al glorioso Patriarca San José. Todos los días, a las siete de la tarde, y previa la exposición de Su Divina Majestad, se rezará la estación, rosario y el ejercicio del mes, terminándose con la Reserva.

Todos los domingos del mes y el día del Santo Patriarca, habrá Misa cantada y a la terminación se expondrá S. D. M. siempre que haya un devoto o devotos que sufraguen los gastos del manifiesto y en este día hay sermón. Se ruega a los asociados que contribuyan con sus limosnas para el sostenimiento de estos cultos.

Fueron conducidos hoy a la última morada los restos mortales de Florentina Ordóñez, muerta ayer, de 44 años, casada, en su casa de Vista Alegre.

El Sr. Arzobispo recibió ayer el siguiente telegrama del general Aranda:

«Los soldados de Galicia entraron hoy en Teruel, protegidos y guiados por su venerando Apóstol Santiago, y solicitan conmigo la bendición de V. E. que deseáramos viniera a darnosla personalmente. Humildemente besa su anillo pastoral.—Aranda.»

A este despacho contestó el Prelado con el siguiente: «En este día glorioso para España, para el Ejército de Galicia y para su general, bendice a todos en nombre del Apóstol Santiago, y desea hacerlo personalmente.—El Arzobispo de Santiago.»

Los niños Gil Cepeda Santas' marinas y José Luis Nogueira Rodríguez, encontraron en la vía pública un monedero que contenía once pesetas, que entregaron al guardia municipal de servicio en la Plaza del Instituto, cuyo monedero recogió doña Elena Senín Quintela, por resultar ser de su propiedad.

Es digno de elogio el rasgo de honradez de los citados niños.

Falleció en el Hospital Militar de esta población José Ramón García Gutiérrez, de 34 años, casado, de Luanco; en Oviedo. Era prisionero de guerra del campo de concentración de Vieta (Muros).

Los Hermanos Mayores de la Archicofradía del Apóstol señores Espinosa, Varela de Limia y Gómez Adanza por la delegación de la Asamblea cumplieron ayer mañana al Excmo. Sr. Arzobispo, que estuvo muy afectuoso con ellos, alegrándose de que la actual Junta fuese reelegida.

En la oficina de la Policía Urbana se hallan a disposición de sus dueños, varias llaves encontradas en la vía pública.

Han formalizado sus relaciones la señorita Mercedes Riestra del Moral, hija de los marqueses de Riestra, con el médico D. Rafael Fernández Obanza. —Asimismo han formalizado las suyas la señorita Julita Paz R. Losada y el teniente del Cuerpo Jurídico D. Manuel Tela.

Recibió hoy sepultura en el cementerio municipal, Dolores

CARTEL DE LA FALANGE ESPAÑOLA TRADICIONALISTA Y DE LAS J. O. N. S.

Júbilo Festeja hoy Santiago la toma de Teruel. La tan cacareada —por los gallitos del marxismo— batalla de Teruel termina con la victoria de Franco. No es ninguna sorpresa, sino un jalón más previsto por el Caudillo, que cuenta victorias por cada intervención de sus soldados.

Servicio para el día 24 de febrero Oficial de Guardia José María Labarta Rodríguez Corneta Manuel Mariño Segade A las nueve de la mañana Jefes de Escuadra Gregorio Saez de Buruaga Benito Limeses Sancho Camaradas Rafael Vaamonde Mourenza

Tarrío Nóvoa, que tenía su domicilio en la calle de los Jazmines.

Plato Unico y Día sin Postre Talonarios completos, modelo oficial, los encuentra en la IMPRENTA PAREDES

A la edad de 74 años falleció en Santiago el capitán honorario de Infantería, retirado, D. Daniel Pérez Jorge, que gozaba de grandes simpatías.

Fué el extinto militar heroico, quien se distinguió notablemente en las acciones en que tomó parte. En la parroquia de San Miguel celebró esta mañana el funeral de entierro en sufragio de su alma, acto al que asistieron numerosas personas.

Por la tarde, a las seis, fué conducido su cadáver al cementerio con asistencia de numerosos militares y otras personas de todas las clases sociales. A su esposa, hijos y demás parientes, acompañamos en la condolencia.

Se recibió en la Alcaldía una carta de D.ª María Josefa Paz de Barja, agradeciendo el pésame que le envió el Ayuntamiento por el fallecimiento de su marido en el frente de batalla.

Con motivo de la liberación de Teruel el alcalde envió telegramas de felicitación al Generalísimo y a los generales Aranda y Dávila.

Deben presentarse en el Negociado de Quintas del Ayuntamiento, un pariente de Nemesio González Pérez, natural de Ribadavia (Orense); otro del soldado Ramón Estévez Fernández; Francisco González Carballo, del reemplazo de 1932, por Lugo, y Manuel Fraga Solar.

La baja de la peseta roja

La peseta roja ha batido su propio «record» de baja. Según L'Information, diario financiero parisién, los billetes rojos se cotizaban en París a 26'50 francos las 100 pesetas.

EN CAPITOL

Mañana, jueves de gran moda, un programa gigantesco «El acorazado misterioso», en español.—Pocas películas han pasado por la pantalla, que hayan despertado el interés maravilloso de esta gran superproducción Metro Goldwyn.

Robert Taylor. El protagonista, considerado hoy como el primer galán joven de la pantalla, realiza en este film emocionante, su mejor interpretación, que le ha colocado como astro luminoso y preferido del público femenino. Jean Parker. La estrella más joven de la pantalla, lo segunda de manera admirable.

«El acorazado misterioso» por demos resumir este film en muy pocas palabras: un drama, apasionante, escenas de gran emoción, buen humor, ritmo rapidísimo, labor interpretativa excelente, fuerza, intensidad dramática, destaca el trabajo de Robert Taylor, originalidad, intriga, misterio, presentación y realización, acción intensa, dirección excelente.

Los niños por España

En los próximos días de carnaval, domingo, lunes y martes, estará el Santísimo Sacramento expuesto en la Santa Iglesia Catedral para ser adorado y desagraviado por todos los niños de Santiago y pedir el pronto y definitivo triunfo de nuestros ejércitos.

De media en media hora un sacerdote dirigirá las paces, que serán el Santo Rosario, la ora-

José Daporta Saavedra Pedro Daviña Asorey Domingo Carregal Rey Eugenio Solla Roig Antonio Ríos Pérez Luis Coto Sánchez Luciano Roa Lago Delfín Gil Alfayate

A las nueve de la noche Jefes de Escuadra José Puente Otero Ramón Montero Quiroga Camaradas Arturo Blanco González Andrés Rivas Picallo Jesús Mosquera José Pérez Agustín Liste Abalo Manuel Boo Souto José Maatinez Mosquera Dámaso Pérez Alén Jesús Juanatey Laranga

Santiago, 23 de febrero de 1938. II Año Triunfal.—El jefe de Milicias, José Armesto Anta, Rubricado.

ción española por excelencia y un acto de desagravio al Señor. Se colocarán boetas para que los niños depositen su ofrenda, pequeña como ellos son pequeños, pero que ha de tener el mérito de un sacrificio. Una entrada de cine, unos caramelos, un juguete, lo que se busca es que todo sea exclusivo de los niños, nada de los papás ni de las manas.

La importancia de este acto no hay que encarecerla, ni lo aceptará que será al Señor, que decía cuando andaba entre los hombres: «dejad que los niños se acerquen a mí».

Madres santiguas, a vos' otras especialmente nos dirigimos en nombre de la Patria. El porvenir es de vuestros hijos, niños hoy, pero muy pronto hombres y mujeres y que recogerán los frutos que ahora sembramos. No degeis a ninguno de vuestros hijitos sin llevarlo al pie del altar donde estará Jesús Sacramento, que todo el día se vea su trono rodeado de niños, que levantadas sus manos inocentes le desagravien por los pecados de los hombres ingratos.

Que depositen su pequeña ofrenda en el altar de la Patria, para los soldaditos que luchan y que sufren y que mueren.

Que la cooperación de los niños sea algo grande y magnífico que dege un recuerdo perdurable. ¡Viva España!

Tha-Chi-Kon Tha-Chi-Kon Tha-Chi-Kon Tha-Chi-Kon Tha-Chi-Kon

Otro crimen de la G. P. U.

París, 32.—El nuevo crimen de la G. P. U. que ha sido la muerte del ex coronel ruso Tchimerine, ha causado profunda impresión en toda Francia.

La víctima parecía haber hecho luz sobre el asesinato del general ruso blanco Muller; por eso se le mató como a tantos otros generales y diplomáticos soviéticos.

Todos los periódicos, con excepción de los del Frente Popular, protestan enérgicamente de la ingerencia de la G. P. U. en Francia y de los crímenes abominables que viene cometiendo.

Federación Patronal de Santiago

Esta entidad, que vive pensando en España y en sus destinos, con la esperanza de un prospero y halagüeño porvenir, no pudo menos de exteriorizar sus sentimientos de hispanidad, engalanando sus balcones, tan pronto recibió la grata noticia oficial de la entrada de nuestras gloriosas tropas en Teruel, comunicada deferentemente, por el Sr. Comandante Militar de esta Plaza,

Salón Teatro

MAÑANA SEAMOS ALEGRES

Un film «Metro Goldwyn Mayer», extraordinariamente espectacular y regocijante hasta la saciedad.

BUTACA (5 l/4): 0'40

THA - CHI - KON

a cuyo distinguido y pundonoroso jefe nos complacemos en enviar el testimonio de nuestra profunda gratitud, felicitándole efusivamente, como digno representante del invicto Ejército Español, por este nuevo señalado hecho de armas, avance formidable de nuestros heroicos soldados en el camino de Reconquista de España, en cuyas jornadas victoriosas se cubren de gloria inmarcesible, asombrando al mundo con las proezas de su incomparable heroicidad.

La Federación Patronal de Santiago, asociada siempre al sentir de España y de sus legítimos representantes, celebra, con el máximo regocijo, el triunfal episodio de la entrada en Teruel, paso sublime para otras gestas gloriosas, con las que se inmortaliza España en sus inmortales destinos, agigantándose en la Historia y en el mundo. ¡Viva Teruel de España! ¡Viva el Ejército salvador! ¡Viva Franco! ¡Viva España! ¡Arriba España!

ULTIMAS NOTICIAS

Entusiasmo en Burgos

Salamanca.—El entusiasmo en Burgos por la toma de Teruel fué indescriptible durante toda la mañana asistiendo, puede decirse, todo el vecindario a la manifestación que recorrió las principales calles de la población, dirigiéndose al edificio residencia de su Excelencia el Generalísimo, donde el alcalde les dirigió la palabra agradeciéndoles las muestras de adhesión que los burgaleses habían demostrado en todo momento a la causa nacionalista.

Tedeum en acción de gracias

En Zaragoza Salamanca.—Una hora después de conocerse en Zaragoza la noticia de la toma de Teruel por nuestro Ejército, se celebró en aquella catedral un Tedeum en acción de gracias asistiendo al mismo el general Aranda.

La reconstrucción

De Oviedo Salamanca.—Con dirección a Burgos salieron de Oviedo el Gobernador, el alcalde y demás autoridades que componen la Comisión de la reconstrucción de la ciudad, con objeto de hacer entrega al señor Serrano Suñer del proyecto aprobado por dicha Comisión.

Los patronos de Oviedo

La Federación Patronal de Oviedo en Asamblea extraordinaria celebrada ayer acordó por unanimidad ingresar en bloque en la Federación Nacional Sindicalista de patronos.

Padre nuestro

Al terminar la reunión, que transcurrió dentro del mayor entusiasmo, se rezó un «Padre nuestro» por los patronos caídos durante la guerra.

En Londres

El acercamiento británico-italiano Salamanca.—Comunican de Londres que a consecuencia de las declaraciones hechas por el jefe del Gobierno Chamberlain, han experimentado una considerable subida las acciones de la Compañía de carbones del Sur de Gales, por suponer que es un hecho el acercamiento italo-británico y teniendo en cuenta que el mayor consumidor de este carbón es Italia.

Francia se arma

Distribución de millones Salamanca.—El crédito extraordinario de tres mil millones de francos concedidos últimamente por la Cámara francesa ha sido distribuido de la siguiente manera: 1.600 millones con destino al Ministerio del Aire; 800 para la Marina de guerra y 600 para el Ejército de tierra.

En la Cámara inglesa

A favor del Gobierno Chamberlain Salamanca.—En la Cámara in-

glesa se celebró ayer la sesión en la cual se había de votar la cuestión de censura al nuevo Gobierno, dando este resultado: en favor del Gobierno, 330 votos; en contra, 168.

Ovación delirante

La sesión se levantó en medio de delirante ovación a los componentes del Gobierno que preside Chamberlain.

Viveres para Teruel

Zaragoza.—En el día de hoy han salido presidente Comisión «Auxilio Social» a poblaciones liberadas, con delegado del Gobierno, otros dos delegados de «Auxilio Social», con cinco toneladas virtuales toda clase en dos camiones para Teruel.

Comandancia Militar de Santiago Bandería de Enganche para la Legión

Los conductores Automovilísticos Militares como Civiles, que sin filiarse en la Legión ni adquirir compromiso alguno deseen prestar servicios en el Cuerpo de Ejército Marroquí, percibiendo la cantidad diaria de 13'50 pesetas, pueden pasar por este Bandería de Enganche sito en la Comandancia Militar al objeto de ser alistados. Santiago 23 de febrero de 1938. Segundo Año Triunfal.—El Jefe Bandería de Enganche, CAYETANO SÁNCHEZ.

«MISIÓN»

El número 25 de esta revista quincenal de la Parroquia y la Escuela, que se edita en Orense, acompañan los siguientes grandes suplementos habituales: Suplemento número 121: «La que debemos los españoles a Pio XI», carta pastoral del Primado Dr. Gomá. Suplemento número 122: «El sistema educativo de San José de Calasanz», del P. Ataúfo Huertas, Sch. P. Suplemento número 123: «Concepción católica de la natalidad», del Dr. Raoul de Guchteneere. Suplemento número 124: «La fuerza de la sangre», de Cervantes. Suplemento número 125: «Las ruinas de Itálica», de Caro, y «Epístola moral a Fabio», de Fernández de Andrada.

Los arbitrios municipales

Recaudado el día 22 Central, 1.079'50 pesetas Matadero, 641'20 Cornes, 39'20 Camino Nuevo, 94'50 Cochés, 42'50 Hórreo, 36'10 Sar, 32'65 San Pedro, 46'75 San Cayetano, 33'30 Vista Alegre, 23'75 Taras, 2'90 Carmen, 11'70 San Lorenzo, 13'65 Plaza Mercado, 224'15 Degüello, 96'84 Total, 2.418'69

Reconocimiento sanitario

Central, 176'05 pesetas Matadero, 40'00 Cornes, 1'00 Camino Nuevo, 1'00 Sar, 6'00. Total, 224'05. —Anteayer, día 21, se recaudó: por consumo, 2.458'65 pesetas, y por reconocimiento sanitario, 407'15.

El MÉDICO DENTISTA DON DOMINGO SANCHEZ HARGUINDEY trasladó su Consultorio al primer piso de la casa número 21 de la calle de las Huérfanas (Almacenes Olmedo).

CLINICA DEL DR. MERINO Enfermedades de la Piel, Venéreas, Vías urinarias.—Preguntado: ro, 6, 2.ª.—Teléf. 1238. De once a una y de cuatro a seis.

BUJAN — CIRUJANO CALLES Horas: de once a dos y de tres a seis. Festivos, de once a dos. Rúa del Villar, 68, principal.

VALS REAL

Elegancia, aristocracia, lujo, distinción, bella música y fino sentimiento, en esta película «Ufa», de la SELECCION SIMPATIA POR ESPAÑA, que Mañana Jueves de Moda, ESTRENA el PRINCIPAL.

CAMILA HORN y GUSTAV HOLZ, son los protagonistas de esta interesante historia de amor, que transcurre entre la regia esplendidez de magníficos palacios y el encanto risueño de alegres lances y aventuras.

VALS REAL

CAPITOL—Mañana Jueves de Gran Moda Una gigantesca super-producción «Metro» EL ACORAZADO MISTERIOSO EN ESPAÑOL Con ROBERT TAYLOR y JEAN PARKER Un drama apasionante... escenas de gran emoción... buen humor... ritmo rapidísimo...